

# TRABAJADORES

Año 64 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LIII No. 23



**|03**  
**Estamos de cumpleaños**  
¡Y empeñados en mejorar la obra!



**|02**  
**El universo laboral, protegido por las leyes**  
8 de junio, Día del Trabajador Jurídico



**|04**  
**Un servidor de Cienfuegos**  
Irán Millán, Conservador de la Ciudad

## Recuperarnos cuanto antes

Vamos a seguir trabajando, como se ha estado haciendo ahora, en la recuperación de las afectaciones, enfatizó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al encabezar este domingo, en la sede del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, un nuevo encuentro para dar seguimiento a la situación ocasionada por las intensas lluvias en el país.

Tras escuchar las apreciaciones de las máximas autoridades de las nueve provincias de las regiones occidental y central, donde fue mayor el impacto, así como del municipio especial Isla de la Juventud, el mandatario destacó la manera en que se ha trabajado en cada uno de esos territorios para atender los daños.

Aun cuando en la mañana de este domingo el fenómeno climatológico continuaba alejándose, Díaz-Canel insistió en la importancia de seguir manteniendo la vigilancia, pues indudablemente todavía podemos sentir los efectos de algunas bandas de lluvia, y sobre todo porque este va a ser un mes que,



Las provincias occidentales y centrales afectadas iniciaron una inmediata recuperación. | foto: Tomada del sitio del periódico 5 de Septiembre.

según los pronósticos, será muy lluvioso.

Entre las prioridades de trabajo subrayó la necesidad de recuperar cuanto antes las plantaciones que fueron afectadas, así como sembrar mucho y cosechar con agilidad todo lo posible. Igualmente llamó a seguir trabajando en el restablecimiento del servicio eléctrico en aquellos lugares donde todavía no ha sido posible hacerlo, que son mínimos.

Muy intensamente —dijo— debe ser atendida la problemática de la vivienda, que es lo que más afecta a la población. En el caso de La Habana llamó a estar atentos en las próximas horas, pues cuando comienza a salir el sol se resienten un grupo de edificaciones afectadas por la humedad y pueden producirse derrumbes. (Con información de Yaima Puig Meneses, sitio de la Presidencia)

### | Imagen editorial



## En Cienfuegos el 26 se multiplica

Cienfuegos.— Hacía tiempo que la población de esta provincia no festejaba con tanta motivación. La pandemia apagó alegrías y tronchó jolgorios. Pero ahora, en medio de la nueva normalidad, se lanzó a las calles a ritmo de conga y en actos y mítines festeja el otorgamiento de la sede del acto central nacional del 26 de Julio por el Buró Político del Comité Central del Partido, en el aniversario 69 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

“Es el reconocimiento al trabajo y al esfuerzo”, señaló Marydé Fernández López, primera secretaria del Partido en el territorio.

El merecido galardón por los resultados que propiciaron esa honrosa designación incluyó la felicitación al pueblo heroico de Cienfuegos, y a sus trabajadores, quienes mantienen la estirpe de los que combatieron y hasta murieron allí en el Levantamiento Popular Armado el 5 de septiembre de 1957.

La nota emitida por el Buró Político destacó los polos productivos y la diversificación de las producciones agropecuarias.



El aporte de los trabajadores resultó esencial en los resultados que propiciaron el otorgamiento a Cienfuegos de la sede del acto nacional por el 26 de Julio. En la foto, la central termoeléctrica Carlos Manuel de Céspedes, sobresaliente colectivo laboral. | foto: Modesto Gutiérrez, ACN

Las acciones para garantizar la seguridad alimentaria han tenido la mayor prioridad, y

a los campos tradicionales, como los de Horquita, Juraguá, la cooperativa de producción agropecuaria Mártires de Barbados se han unido los de Arimao, Palmira, Cruces y Lajas. Mientras, en Aguada se consolida, sobre todo, la producción de arroz.

Esos logros no significan que se cubra toda la demanda, pero mejora notablemente el abastecimiento y las perspectivas son alentadoras.

La nota también reconoce la materialización del Programa de la Vivienda. Cienfuegos cumple durante los últimos cuatro años el plan de edificación de casas para familias necesitadas, a pesar de las limitaciones de recursos y la presencia de la pandemia de la COVID-19. En el año 2021 fue la única provincia que lo completó. La estrategia aplicada, el aumento de la producción de materiales de la construcción y una fuerte labor, constantemente chequeada, caracterizan el quehacer en ese importante frente social. | Ramón Barreiras Ferrán



Medidas del Gobierno de los Estados Unidos

## A paso lento y de mala gana



| Arturo Chang

En las redes sociales hay quienes se pronuncian por agradecer y otros hasta por desconocer el alcance de las medidas del actual presidente de los Estados Unidos, quien está demostrando que su interés no es atender el reclamo de sus electores, ni aliviar o evitar sufrimientos a ciudadanos cubanos ni estadounidenses.

Al restablecer lo que existía, el rumbo de sus pasos es positivo, aunque hay pruebas de que lo hace de mala gana, pues tampoco esta Administración ha renunciado a la filosofía de que si “la mayoría de los cubanos apoyan a Castro”, entonces: “El único modo previsible de restarle apoyo interno es mediante el desencanto y la insatisfacción que surjan del malestar económico y las dificultades materiales...”.

Entre las señales de la magnitud de los reclamos está que en Twitter se posicionó durante varios días la etiqueta #NoMoreGuyana en la que la mayoría de los mensajes se referían a los excesivos gastos y a situaciones durante la estancia en ese tercer país, que fueron calificadas de horribles en los tuits.

Según el perfil de @CampeonCubaIU: “El 15 de mayo los reclamamos de las familias cubanas a EE.UU. por su perversa política migratoria se han convertido en tendencia en Twitter. Las etiquetas #ConsularServiceInCuba #NoMoreGuyana y #CFRP están entre las cinco etiquetas más visibles en Cuba”.

Otro de los tantos tuits sobre el tema fue el de @lumeycontino que reclamó: “Sean precisos con la reapertura. Necesitamos #ConsularServicesInCuba en su totalidad. #NoMoreGuyana pues es abusivo para quienes tengan que ir para allá. No nos sirve lo que están haciendo porque muchos seguirán siendo estafados en Guyana”.

Un post en redes sociales de José A. Aguilera sostiene que a la Administración Biden esas medidas le sirven como intento para recobrar algunos de sus adeptos, ya que ha perdido credibilidad y prestigio dado su errático manejo de la crisis, la pandemia y los papelazos en la guerra de sanciones frente a Rusia.

Y agrega: De todas maneras es positivo cualquier alivio. Pero recordemos al Laoconte cuando advertía al ver aquel caballo de madera a las puertas de Troya: “Desconfiad de los griegos cuando hacen regalos...”.

De las escasas y limitadas medidas revocan restricciones de vuelo hacia provincias de Cuba, y que según el secretario de Estado Antony Blinken, el gobernante demócrata tomó esa decisión “en apoyo del pueblo cubano y en los intereses de la política exterior de Estados Unidos”.

En fin, que levantan una de las más de 240 medidas tomadas por Trump y que Biden mantiene hasta la fecha desde su llegada al poder en enero del 2021, sin modificar en absoluto el bloqueo.

Intactas están medidas como las prohibiciones de viajes a los estadounidenses, la relación de entidades con medidas coercitivas adicionales, mantener a Cuba en la lista de países patrocinadores del terrorismo, lo cual le dificulta en extremo las transacciones comerciales y financieras.

Recordemos que durante su campaña, Biden prometió retomar las políticas del presidente Barack Obama (de quien era vicepresidente), en las que se relajaron restricciones del bloqueo después de varias décadas.

Respecto a las anunciadas medidas, hay quienes dicen que son nuevas, aunque la novedad pudiera estar en que no son coercitivas, pues en cuanto a su contenido, no harían más que volver a lo que ya había en algunos puntos.

Acerca de que suavizan y son primeros pasos constructivos, se trata de análisis que debieran hacerse en el contexto de que tampoco la actual Administración de los Estados Unidos ha renunciado a crear malestar económico y dificultades materiales para conseguir lo que llaman cambio de régimen en Cuba.

Si de atacar y perjudicar se trata, los pasos son rápidos, pero estos, aunque lentos y de mala gana, que sigan dándolos en rumbo positivo, que el pueblo cubano mantendrá su andar firme, independientemente y en dirección bien definida.

# Mayor acceso a la justicia del trabajo



En representación del Secretariado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública, su secretario general Yaisel Osvaldo Pieter Terry transmitió una felicitación a los juristas cubanos por conmemorar su día el 8 de junio, y la labor desplegada en todo el proceso legislativo del país

| Alina M. Lotti

El trabajo y la seguridad social tienen una singular importancia en el contexto de la impartición de justicia, y ello está dado por la sensibilidad de los asuntos que en este ámbito se resuelven, comentó Gustavo Méndez González, presidente de la Sala del Trabajo y de la Seguridad Social del Tribunal Supremo Popular (TSP).

En el contexto del Día del Trabajador Jurídico, Méndez González explicó que el Código de Procesos (Ley 141/2021) transversaliza todas las materias, es decir, incluye familia, civil, mercantil y del trabajo y de la seguridad social.

Tomemos en cuenta —aclaró— que se dirimen cuestiones relacionadas, por ejemplo, con la estabilidad laboral de una persona, lo cual es un derecho. Sin embargo, acontecen situaciones, ya sea por la aplicación de medidas disciplinarias u otro tipo de actuación por parte del empleador quien, a su vez, debe cumplir ciertos requisitos. Existen límites que, de no tenerse en cuenta, el trabajador tiene derecho a reclamarlos al Tribunal para restablecer la legalidad que puede estar violándose y no respetándose en algunos casos.

Al indagar sobre cómo acceden los trabajadores a los tribunales, Méndez González manifestó que la norma contempla novedades y una de las principales es que ratifica la posibilidad de que los trabajadores participen de manera directa en los procesos, sin necesidad de representantes o abogados. “Muchos van a los bufetes y se asesoran, otros se defienden por sí mismos”.

No solo existe la oportunidad de presentar la demanda de manera escrita —aseveró—, sino que se puede realizar de forma oral. Y eso es fundamental, teniendo en cuenta la diversidad de sujetos y casos. Hay quienes tienen suficiente capacidad y preparación profesionales, en tanto otros no las poseen.

El Código de Procesos dispone que cuando un trabajador (bajo cualquier circunstancia) va al Tribunal, el secretario encargado de la actividad está en el deber de levantar un acta y establecer la demanda.

Esto es importante conocerlo, ya que contamos con una norma que se acerca a lo justiciable, en el sentido de las personas que acuden a los tribunales a reclamar sus derechos en esta materia, enfatizó.

Otra de las novedades de la Ley 141 es que permite y desarrolla el derecho de acceso a la justicia; facilitando el camino de los trabajadores a los tribunales, de una manera más fácil, sin trabas.



Gustavo Méndez González, presidente de la Sala del Trabajo y de la Seguridad Social del Tribunal Supremo Popular (TSP). | foto: De la autora

Brinda la posibilidad de que quienes viven en un municipio puedan presentar la demanda allí, al margen de que el centro de trabajo radique en otro territorio.

Pero lo más trascendente de este Código se relaciona con el restablecimiento de la segunda instancia, que es el derecho a establecer recurso de apelación contra las sentencias que dictan los tribunales municipales (primera instancia judicial).

Hasta diciembre del año 2021 los trabajadores —afirmó—, conforme a la ley de proceso anterior, se presentaban en los tribunales municipales donde la sentencia dictada adquiría firmeza, ahora existe la posibilidad de acudir al Tribunal provincial.

O sea que esta norma, de cara a la Constitución, desarrolla el artículo 94 del debido proceso. En nuestra materia eran muy limitados los asuntos que podían acceder a la apelación. El Tribunal cuenta ahora con tiempos más ágiles para resolver los casos y puede rectificar cualquier decisión que la instancia inferior haya acordado. No obstante, aun cuando sea firme la decisión del Tribunal, el trabajador o el empleador inconformes pueden acudir al Tribunal Supremo. Los cambios en la ley obedecen a la forma en que los trabajadores acceden a la justicia del trabajo.

Ahora quienes forman parte del sector estatal (la mayoría en el país) pueden reclamar al Órgano de Justicia Laboral. Insatisfechos con la decisión, tienen la oportunidad de acudir a los tribunales municipales para establecer su demanda y lo que esta instancia resuelva puede ser recurrido en apelación ante el Tribunal provincial.

Resulta esencial dominar tales alternativas, pues es la manera de estar amparados conforme al Código de Procesos, y al Código de Trabajo, lo que se negocia en el Convenio Colectivo de Trabajo y otras normas que el país regula.



## Periódico Trabajadores: escuela y oficio

No obstante el impulso y desarrollo que han vivido las escuelas de comunicación en el mundo y especialmente en América Latina, los secretos del oficio de periodista solo pueden aprehenderse en ese espacio insustituible que son las salas de redacción. Durante décadas **Trabajadores** ha funcionado como laboratorio docente con la certeza de que en ese proceso ganamos todos: el medio, el maestro y el alumno.

Esta página, que hemos pensado para recordar el nacimiento del periódico de la CTC y de los trabajadores, es también un

reflejo de esa entrega pedagógica que parecería anónima pero ha dejado huellas indelebles en nuestros profesionales, algunos de los cuales un día firmaron como estudiantes de Periodismo.

Orgullosos de esa vocación, arribamos al aniversario 52 en un contexto de profundos cambios que marcarán el futuro del sistema de medios públicos de Cuba, en tránsito hoy hacia plataformas digitales sin descuidar la sostenibilidad económica, las esencias éticas y el compromiso con los lectores. | YDM

## Soñar y vivir el periodismo

| María de las Nieves Galá León

Carmen Rita Alfonso Hernández ama La Habana, disfruta el malecón y el azul del mar que tanta paz proporciona; gusta de los teatros y cines —aunque ya apenas va a esos sitios—, y, sobre todo, le satisface compartir con amigos y colegas. Sin embargo, aún siente nostalgia por la ciudad que la vio crecer, Cárdenas.

Con una belleza singular, a 87 años de edad cumplidos el pasado 22 de mayo, Carmita, como le dicen muchos de sus compañeros, recuerda con cariño los días de la infancia en la provincia de Matanzas. La novena hija del matrimonio, integrado por Adolfo Alfonso y Luz María Hernández, sintió inclinación por las letras desde pequeña. “Escribía cuentos y poesías”, confiesa la reconocida periodista y aunque no conserva ninguna de aquellas incipientes obras, ahí estuvo la raíz de su futura profesión.

“Mi papá era plomero y hojalatero, pero le gustaba mucho leer, por eso procuraba, dentro de sus posibilidades, comprar libros y periódicos. Entonces nació mi pasión por la lectura”. Afirma que los padres perseveraron para que sus hijos estudiaran y fueran hombres y mujeres de bien.

Rememora que alrededor de 1954 la familia comenzó a residir en la capital cubana y es con el triunfo de la Revolución que logra matricular en la Universidad de La Habana para estudiar Licenciatura en Periodismo, especialidad de la que se gradúa en 1966.

“Fui fundadora de la revista Mujeres; posteriormente laboré en el Depar-



| foto: Agustín Borrego Torres

tamento de Divulgación de la CTC, allí hacíamos un periódico que se llamaba Vanguardia Obrera, ahí estuve hasta el año 1967”. Añade que fue también fundadora, en 1974, de la Agencia de Información Nacional (AIN), hoy Agencia Cubana de Noticias (ACN).

Fueron años intensos, en los que tuvo el orgullo de conocer al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, al Che Guevara, a Blas Roca Calderío, a Lázaro Peña González y a Vilma Espín Guillois, entre otras relevantes personalidades del acontecer político de la nación.

Un paso esencial en su desarrollo profesional fue la incorporación en 1987 al periódico **Trabajadores**, en el que empieza a editar el suplemento sobre Salud, con el objetivo de educar a la población y a los trabajadores en la prevención de enfermedades. “Esa responsabilidad se mantuvo durante 25 años hasta que me acogí a la jubilación”.

Sencilla, de hablar bajo, presta siempre a dar un consejo a los jóvenes que

se incorporan a la profesión, Carmita es de las que estimula a sus compañeros a que dejen su impronta en libros, tal como ha hecho ella con títulos como *Vietnam: sonrisa de valor y de victoria*, *La Habana, magia de mi ciudad*, y el reeditado *100 preguntas y respuestas sobre Cuba*. Otro de gran aceptación ha sido *Aprender a ser saludables*, selección de los temas más relevantes durante sus años de ejercicio en el periódico **Trabajadores**, cuyo objetivo es contribuir a que las personas “vivan con más calidad, menos padecimientos y mayor felicidad”.

Aunque decidió jubilarse en el año 2013, nunca ha dejado de colaborar con diferentes medios de comunicación. “Durante años mantuve una sección en la emisora Radio Rebelde. En Radio Coco tengo, desde el 2005, un espacio diario sobre la vida y obra de José Martí. Mi intención es dar a conocer su pensamiento revolucionario, patriótico, latinoamericanista y antimeridionalista, y sobre todo, poner en evidencia que él, hasta su muerte el 19 de mayo de 1895, fue consecuente con sus ideas. Disfruto escribir sobre la historia de Cuba, es una forma de educar y enseñar”.

Maestra de los periodistas cubanos, galardonada con la medalla por los 50 años en el ejercicio de la profesión otorgada por la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), Carmita insiste en que no puede abandonar su oficio porque la ayuda a soñar y a vivir. Por eso, cada día, entre los quehaceres del hogar, siempre tiene algún momento para sentarse ante su computadora e idear el próximo artículo.

## Volver a casa



| foto: Alejandro Acosta Echevarría

| Yimel Díaz Malmierca

“Esta visita es como volver a casa”, aseguró Le Thanh Tung, embajador de la República Socialista de Vietnam en Cuba a una representación del periódico **Trabajadores** que le recibió una tarde de mayo en la sede de la redacción.

El encuentro fue completar un ciclo en la vida personal y profesional del diplomático, quien traspasó el umbral de este diario por primera vez hace más de 30 años, cuando era estudiante de segundo año de Periodismo en la Universidad de La Habana (UH).

La experiencia con que debutó en coberturas periodísticas la rememoró con simpatía y cierto embarazo: “Fue un evento en el malecón, probablemente organizado por la UJC. Tomé mis notas teniendo en cuenta aquello de las preguntas básicas —qué, cuándo, dónde, quién, por qué...—, redacté la nota y se la entregué a mi tutor. Al poco rato me la devolvió con muchas correcciones, apenas se salvó el 10 % de lo que había escrito, pero al final estaba mi crédito, el cual se negó a quitar. Al verla publicada, mis compañeros me felicitaron aunque en realidad sentía un poco de vergüenza, ellos sabían de mis limitaciones con el español en aquel entonces. Fue un mes de mucho aprendizaje para mí.

“Por las mañanas, cuando llegábamos a la facultad, siempre podíamos leer los tres periódicos, Granma, Juventud Rebelde y **Trabajadores**. No era solo para informarnos, sino para aprender las formas de hacer periodismo”, afirma.

Durante las vacaciones de verano la beca de F y Tercera, en el Vedado, donde vivían casi todos los estudiantes de la UH, quedaba casi desierta: “Los estudiantes extranjeros nos reuníamos en un mismo piso y jugábamos dominó. También bajábamos al malecón a los carnavales o a practicar fútbol en el parque deportivo José Martí”, experiencia que su memoria evoca cada vez que los compromisos de trabajo actuales le llevan hasta el edificio de la cancelaría, ubicado en esos pre-

dios capitalinos que llegaron a serle tan familiares.

“Conocí Cuba con y sin la Unión Soviética”, dice en referencia al impacto económico que tuvo en la Mayor de la Antillas la desintegración de la URSS en 1991. Desde antes su tierra natal avanzaba en la política de renovación aprobada durante el VI Congreso del Partido Comunista de Vietnam:

“En 1986 se inició una revolución en el seno de la revolución, que significó transitar de un sistema de economía planificada y centralizada a una economía multisectorial bajo orientación socialista. Es decir, abrimos espacios a otros actores económicos para liberar las fuerzas productivas de todos los sectores, como están haciendo ustedes aquí. Así logramos, primero, acabar con el hambre y la pobreza; luego, avanzar en la transformación de los sectores agropecuario, industrial y de servicios, en ese orden”.

Le Thanh Tung llegó a La Habana en octubre de 1988 y se marchó en julio de 1994: “Dediqué toda mi juventud a este país”, confiesa y el compromiso le brilla en los ojos: “Me siento orgulloso de que Cuba y Vietnam mantengan una relación de hermanos, de amigos entrañables. Nunca se ha necesitado de campañas para eso.

Su misión como embajador en Cuba ha estado marcada por la pandemia de la COVID-19, no obstante ha conseguido que en este tiempo se realicen encuentros virtuales y visitas al más alto nivel, así como intercambios entre funcionarios y técnicos que mantienen vivas y activas las relaciones bilaterales:

“Hay empresarios vietnamitas interesados en invertir en varios sectores, entre estos el turismo y las operaciones que ya se realizan en la Zona Especial de Desarrollo Mariel”, ratifica y sonríe con todo el rostro, como siempre hizo Tony (nombre por el que era conocido en su etapa de estudiante en Cuba), aquel amigo vietnamita que descubrió Cuba desde la Facultad de Periodismo y la redacción del periódico **Trabajadores**.

# Los desvelos de un Héroe

En la nota emitida por el Buró Político del Partido en que se informa que Cienfuegos mereció la sede del acto central nacional por el 26 de Julio se reconoce, entre otros aspectos, la eficacia de la preservación del patrimonio de la ciudad. En ese logro mucho ha influido la labor del arquitecto Irán Millán Cuétara



El 29 de abril pasado el Presidente Díaz-Canel impuso a Millán Cuétara el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba. | foto: Heriberto González Brito

## | Ramón Barreras Ferrán

**C**ADA PEDACITO de la hermosa ciudad de Cienfuegos tiene alguna influencia del pensamiento y accionar del arquitecto Irán Millán Cuétara, pues una parte importante de su vida profesional la ha dedicado a la conservación y restauración de valores patrimoniales y arquitectónicos de las edificaciones y otros espacios de la también llamada Perla del Sur.

Su constante quehacer en bien de la urbe y sus pobladores ha sido estimulado con numerosos reconocimientos y condecoraciones. Este año le fue otorgado, muy merecidamente, el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

Como resulta habitual en él, con gentileza y prontitud respondió a la solicitud de entrevistarle, no obstante sus muchas responsabilidades y ocupaciones como director de la Oficina del Conservador de la Ciudad de Cienfuegos. (OCCC).

### ¿Qué es Cienfuegos para ti y la conservación de su patrimonio?

Desde hace más de 50 años es mi ciudad por excelencia, la que me acogió y me hizo suyo; al igual que una bella cienfueguera que me atrapó y me



Arquitecto Irán Millán Cuétara. | foto: Tomada del Periódico 5 de Septiembre

enseñó sobre sus valores y encantos para mi dicha y futuro. Es un conjunto urbano armónico, ordenado, limpio, con personas que poseen un elevadísimo sentimiento y sentido de pertenencia, haciéndolo muy fuerte en el contexto nacional.

Sobre este escenario privilegiado se brindan todas las condiciones materiales y espirituales para su preservación y rescate del patrimonio heredado. Las distinciones otorgadas y merecidas de Monumento Nacional y Patrimonio Cultural de

la Humanidad están resguardadas y protegidas bajo la administración de la Oficina del Conservador de la Ciudad. Juntos seguiremos entregados y comprometidos para que cada día esta Perla brille más en el universo.

### ¿Cómo consideras el otorgamiento del Título Honorífico?

Es el resultado de la labor de más de 45 años por la ciudad y el patrimonio cienfueguero, motivos de mis desvelos proyeccionistas por una urbe con amplios valores, a los que me acerqué desde el

primer momento que pisé sus tierras.

La ciudad que mostramos es el producto de un trabajo sostenido y coherente, no solo mío, sino de un amplio grupo de profesionales, todos guiados por un Plan Maestro, diseñado hasta el detalle para lograr la excelencia en el Centro Histórico de Cienfuegos, declarado por la Unesco Patrimonio Cultural de la Humanidad.

Detrás de mí ha habido un equipo muy profesional, conformado y consolidado por un sinnúmero de personas. Sin el trabajo colectivo y la confianza de todos hubiesen sido imposibles esos resultados. Es un momento para reflexionar, seguir adelante y mejorar aún más nuestra labor y las acciones y obras que tenemos que entregar a la ciudad.

### Has hecho mucho por Cienfuegos. ¿Te queda más por hacer?

Desde que llegué aquí en enero de 1965, procedente de Artemisa, en la antigua provincia de Pinar del Río, quedé impresionado por esta ciudad, que no por gusto es reconocida como la Perla del Sur, y por supuesto comprendí que ya me debía a ella en cuerpo y alma.

Cienfuegos me abrió las puertas para mi realización personal y profesional. Todo lo que hemos hecho por ella y su culta población es poco para lo que se merece. Llegamos a una etapa con logros y eso nos obliga a revisar qué nos falta y cómo podemos responder a las necesidades y reclamos de su exigente y comprometida población. Ya estamos en la ejecución del Programa Cienfuegos 2030 y continuaremos construyendo nuevos sueños para este querido y respetado pueblo.

### ¿En qué y en quiénes piensas cuando ves la estrella dorada que representa el Título de Héroe del Trabajo?

Me siento como el resultado de diversos momentos y circunstancias que han incidido en mí. Hay personas inolvidables con un papel clave en mi formación. Sin ellas no hubiese podido merecer este reconocimiento que

me trasciende y que no es solo mío.

Pienso en mis padres y hermanos que me han apoyado siempre, de quienes recibí los mejores valores e influencias para alcanzar mi profesión; en mis maestros de San Cristóbal y Artemisa, donde cursé los primeros estudios, y con los cuales aún mantengo una linda relación; en mis profesores y compañeros de la carrera de Arquitectura, de los que me ayudaron, y agradezco hoy infinitamente. También en los directivos que han propiciado mi desarrollo profesional, que confiaron en mí cuando soñábamos con un Cienfuegos Patrimonial a escala mundial; en mi equipo de trabajo del Centro Provincial de Patrimonio Cultural, del cual soy parte de sus aprendizajes y éxitos; de mis valiosos, competentes e imprescindibles miembros de la Oficina del Conservador de la Ciudad; en la Red de Oficinas que hemos creado, y en los amigos más cercanos con los que comparto sueños y realizaciones.

Especialmente pienso en mi Sindicato de la Cultura, en el Comité Provincial de la CTC, que tanto apoyo me ha brindado, y en la Asamblea Nacional del Poder Popular, que me recibió desde el año 2008 y a la que tanto tengo que agradecer.

De forma directa y jerarquizada pienso en mi esposa, en una unión de 50 años y que ha sido sostenida y brazo derecho, y en cada uno de los integrantes de mi familia.

### Cuando escuchas el vocablo trabajo ¿cómo lo valoras?

El trabajo forma al hombre, educa y diseña tu comportamiento como ser humano y ser social, define los compromisos con tu colectivo y con todos los demás. Saber que generas un producto, material o espiritual de beneficio para la sociedad reconforta y alimenta mi cuerpo y alma, más que los posibles ingresos económicos, que por supuesto son muy necesarios. He sido un servidor de mi trabajo, de mi amor por el patrimonio cienfueguero, sin límites de horario ni tentado con otras ofertas materiales.

# Planta de hielo caliente

Se atempera el ambiente laboral en Puerto de Manatí

| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— El reciente arribo de una planta de hielo a la unidad empresarial de base (UEB) Pesca Puerto de Manatí ha calentado el ambiente laboral de este enclave adscrito a la Empresa Pesquera Las Tunas (Pescatun) porque materializa un viejo anhelo de sus trabajadores y su puesta en marcha contribuirá a elevar la productividad y la eficiencia de su gestión económica.

Lo reconoce José Ángel Carralero Maldonado, director de la UEB, quien expresa que “es la solución a uno de los principales problemas que enfrentábamos, pues a veces cuando llegaba el hielo de Puerto Padre o de la empresa en Las Tunas ya se había ido la luna, que es el momento idóneo para la pesca, entonces mandábamos el barco y los resultados no eran los mejores”.

Confirma que la planta les asegura cinco toneladas de hielo en 24 horas, que alcanzan para las operaciones planificadas, pues el Punta Brava, el barco de mayor porte, tiene una capacidad en nevera para esa cantidad y El Escamero 32, que sale para la zona de Camagüey requiere de tres, “un día sale uno y al siguiente el otro, sin baches ni sustos”, asegura el directivo.

Adelanta que el hielo también beneficiará al municipio, que no dispone de este tipo de planta hace más



Trabajadores de la UEB en plena faena para poner a punto el nuevo equipo. Podrán disponer de cinco toneladas de hielo cada 24 horas. | foto: Cortesía de José Ángel Carralero

de 20 años; y harán entrega a la empresa para suministros a la acuicultura y ofertarán a la comunidad.

Según informó Carralero Maldonado, ahora esperan por dos toneladas de cemento para construir las bases y la obra civil que se va a hacer con la contribución de los tra-

bajadores y de la comunidad, “porque tenemos el reto de montar la fábrica lo más rápido posible para disponer de su producción cuando comience la inminente corrida de la cojinúa”.

Comoquiera que la fábrica usa el agua dulce, recurso deficitario en la

zona, manifiesta que “hemos formalizado contratos con la Empresa de Acueducto y Alcantarillado para que nos la suministren en pipas, aunque disponemos de la acometida, cuyo empleo depende de las posibilidades de bombeo”.

Como parte de la infraestructura tienen un tanque con capacidad de almacenaje de 5 mil litros y como obra inducida otro tanque de 2 mil litros. En perspectiva prevén construir un reservorio de agua, que en su opinión satisfará la exigencia del líquido.

Ada Iris Torres Valera, jefa de brigada del salón de proceso del área de industria, y Aliuska Córdoba Fernández, secretaria general de la sección sindical, como los demás trabajadores ponderan las ventajas de disponer de esta fábrica.

Todos certifican el entusiasmo reinante en el enclave pesquero por el impacto que tendrá la fábrica en la calidad de las producciones y en el aumento de la productividad del trabajo que permitirán mayores los ingresos salariales.

La fábrica de hielo fue entregada por el proyecto Ecovalor y constituye una alternativa para el desarrollo local sobre bases sostenibles, comenta el MSc. Adalberto Leyva Segura, coordinador de este programa en Las Tunas, que se integra a la Estrategia de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030.

## Managuaco ordeña sus potencialidades

| Yuleiky Obregón Macías

Sancti Spíritus.— “No son tiempos de vivir solo de la teta de la vaca”, aseguran los hombres y mujeres de la Empresa Pecuaria Managuaco. Un pensamiento coherente con una realidad alejada de aquellas décadas de bonanza de alimentos importados para sostener el rebaño y de producciones lecheras referentes en la nación.

La entidad, radicada a unos 15 kilómetros al este de la capital de esta provincia, mantiene como eje de su gestión el empeño de llenar las cantinas de leche y el desarrollo de la raza Siboney de Cuba. A la par “ordeña” otros frentes productivos como estrategia de sostenibilidad: rescata vaquerías, intensifica la creación de colectivos laborales, siembra y resguarda el alimento animal, crecen sus cultivos varios, cierra ciclos productivos y afianza la exportación.

Con acrecentadas limitaciones de recursos Managuaco se sustenta en la inteligencia de sus trabajadores para encontrar soluciones “respaldadas por la ciencia y la innovación”, asevera Erit Lezcano Reyes, director general. En un año 2021 de fuertes tensiones económicas, cuando las pérdidas superaron los 6 millones de pesos “se hicieron transformaciones asentadas en nuestra realidad, se adoptaron medidas organizativas y estructurales que paralizaron esas desventajas contables al cierre del último trimestre”.

Con una evidente extensión hacia el perfil agropecuario y sin grandes adiciones productivas para este año (un plan de 2 421 000 litros de leche a la industria y 654 toneladas de carne) la entidad tiene dos objetivos: producir con eficiencia y capitalizar la empresa.

Por ese camino transita la unidad empresarial de base (UEB) Genética Quemadito. Para



La Empresa Pecuaria Managuaco tiene entre sus prioridades garantizar el alimento animal en los meses de intensa sequía. | foto: Oscar Alfonso Sosa

Orelvis Estrada, quien lleva las riendas allí, lo primero es garantizar el alimento animal y “prepararse para los escenarios de intensa sequía. Están sembradas 97 hectáreas (ha) de caña, king grass, plantas proteicas y se transforma el área de pastos, aunque no alcanzará para todos los animales”, precisó.

La sapiencia de los ganaderos de Managuaco certifica que para mantener la masa vacuna en condiciones de secano la comida debe estar en el potrero. Se vela por la calidad de los procesos y se prioriza la fabricación de piensos y la conservación del alimento en silos, una alternativa alimentaria al rebaño en la etapa más crítica de la sequía.

Es prioritario rescatar la infraestructura ganadera típica, donde el trabajador además del

ordeño apoye otras labores. Esa visión sustenta la formación de colectivos laborales agropecuarios, modelo de gestión que flexibiliza las relaciones laborales y salariales desde la explotación de áreas e instalaciones del patrimonio estatal.

La empresa espirituana prevé conformar 92 colectivos laborales y la iniciativa prueba su valía en las vaquerías 25 y 26, dentro de la jurisdicción de Quemadito, donde los dos trabajadores asociados en esa estructura han formado un monto de salario mensual superior a los 27 mil y 19 mil pesos.

“Al amparo del Decreto-Ley 358 se entregaron a productores individuales 13 unidades pecuarias, improductivas por más de 15 años. Ello permitió recuperar 120 ha para la ganadería y 80 ha de áreas agrícolas que aportaron unos 152 mil litros de leche y 22 t de diversos cultivos”, señaló Lezcano Reyes.

Los pronósticos apuntan a un crecimiento de las áreas de frutales, se potencia el encadenamiento productivo y se cierran ciclos productivos a partir de mejorar las infraestructuras de la planta cárnica (principal fuente de liquidez monetaria de la empresa) y la minindustria de procesamiento de frutas, vegetales y viandas. Con un 70 % de ejecución constructiva avanza la tercera línea industrial destinada a los derivados lácteos. En un primer momento proyectan la elaboración de quesos con la leche de búfala.

Erit Lezcano afirma: “En Managuaco están los deseos de trabajar. Es un colectivo sin conformismo, que enfrenta los problemas todos los días, identifica las reservas y supera las trabas con agilidad, inteligencia, pensamiento y acción”.

| Osvaldo Lara

# Lo que el tiempo se llevó

| Daniel Martínez

| foto: Del autor

**E**STA HISTORIA NO se lee. Se respira, se palpa. Te rasga la piel del espíritu. Tal vez te abraza el alma. Si de verdad le interesa aférrase a cada palabra, punto o coma. Todo comenzó con un rumor. Los rumores nos causan un efecto extraño. A veces los despreciamos. En ocasiones colonizan nuestro interés.

Ese fue mi caso... Es una candente mañana de mayo. ¡Sí, créame, de mayo! Encontrar la dirección se hace difícil. Luego de mucho preguntar casi por accidente tropecé con el edificio. Uno de tantos, que cerca del litoral habanero sufren las mortales estocadas del tiempo y el salitre... "Es aquí. Tres pisos más arriba", le digo a un perro viejo que al pie de la escalera me recibe arrastrando sus patas artríticas. Se echa en actitud de alfombra. Lo miro como esperando que me conteste. ¡Lo hace! Menea la cola sin mover ninguna otra parte de su cuerpo.

Subo las escaleras. Toco la sólida puerta del apartamento 10. Se abre y emite un tenue quejido. De esos que erizan la piel. Un hombre de rostro cetrino me recibe. "¿Es el periodista?, ¿cómo anda?, entre, siéntese allí", murmura y de espaldas señala un gastado butacón en la sala. Sí, se lo adelanto, aquí adentro se respira opacidad...

Aspira una bocanada de aire. Parece llegarle hasta el alma. "Soy Osvaldo Lara", añade y cierra la puerta. Ladea la cabeza y acompañado de un largo suspiro se acomoda en un viejo sofá oscuro, cuyos reposabrazos son anchos y con algunos rotos. Estudia mi rostro. Me disculpo. Arrugo en el fondo de la mochila un puñado de papeles. En ellos apunté sus mejores marcas y resultados cuando era un as de la velocidad en Cuba.

"Busco la grabadora", le expreso con media sonrisa. Miento. Echo un vistazo a su realidad. Es fría y directa. No usa disfraz, tampoco máscara. Está repleta de arrugas. ¿Alguien sabrá quién vive aquí?... Mi primera pregunta cala en su ánimo. Se enfrenta a la luz roja de la grabadora y le pone rostro a su drama...

"Que bueno, te acordaste de mí, te acordaste de mí", opina como esclavo de una idea fija. "De Lara nadie se acuerda. Es la dura verdad", agrega mientras no para de estrujarse los dedos de puro nervio.

"¡Cary, Caryyyyyy!", dice tembloroso y hunde su rostro entre las manos, tratando de ocultar hipidos y sollozos.

"Dimeeee, Osvaldo" afirma una voz femenina que llega desde la cocina. "Buenos días", continúa frente a mí una señora de una delgadez casi extrema. "Soy María Caridad, su esposa, encantada", añade en tanto se limpia las manos con un trapo.

"Debe disculparlo. Hace siete años tuvo un infarto cerebral y tiene lagunas mentales. Además de ser hipertenso y diabético", masculla junto a otro puñado de palabras en las que tiembla la esperanza.

"Se olvidaron de mí, con tantos años en el equipo nacional", musita Lara, como si por la boca le salieran las entrañas.

"No recuerdo mucho", señala y chasquea nerviosamente los dedos de su mano derecha. "¡Caruca ven, ven Caruca!", formula en voz alta y de auxilio, sin ocultar las lágrimas en su negro rostro.

"Dime", le dice la esposa. Se sienta a su lado y se acomoda su entrecano pelo con un moño corto.

"La verdad es que no vienen a verlo", duda unos momentos. "Fui a la Dirección Municipi-



pal de Atención a Atletas y se quedó en nada. Jamás han venido del Inder. Ni de la Comisión Nacional de Atletismo", prosigue con una de esas miradas que lo dicen todo. "¡Eeeeeeh!, esos nunca", le segunda él torciendo los labios como si hubiera probado un bocado de antipatía e ira.

"Lara recibe 700 pesos por una de sus medallas. No tiene retiro porque cuando empezó con lo de la hipertensión se asustó. Se desesperó y pidió la baja del trabajo. Después tuvo el infarto cerebral y ya usted ve", finaliza Cary con un gesto fatigado y triste se levanta, y junto a su delgadez se pierde en las entrañas del apartamento.

Él se apaga mientras le empieza a sudar el labio superior. Mis ojos se aprovechan y van de un rincón a otro de la sala. Las paredes muestran un viejo color hueso. Algunos adornos baratos y fotos viejas dan algo de vida. Un grupo de bártulos, juguetes y cosas que no logro definir, entre ellas un catre, atestan las esquinas y la mesa. En el techo par de abofados demuestran que hay filtraciones. Muy cerca dos grietas enormes acuñan el lamentable panorama. Una lámpara de luz fría cuelga con fragilidad sobre mi cabeza.

"Mire esto", dice algo animada Cary de regreso. (Yo prefiero pensarlo así). Coloca sobre el butacón un pequeño saco y vierte su pesado contenido. "Son mis tesoros", asevera Lara, clavando su mirada en un buen puñado de herumbrosas medallas.

¿Está ahí la de los Juegos de la Amistad en 1984?, le digo animado tomando algunas en mis manos.

"Sííí, aquí", responde él parpadeando como si saliese de un trance y colgándose en el cuello. "Fue mi mejor resultado", indica acariciando otras preseas. "Ese año solo el americano Carl Lewis estuvo por delante de mí. Podría haber cogido una medalla en los Olímpicos de Los Ángeles 84. No fuimos. Gané los Juegos de la Amis-

tad", certifica apoyado en el respaldo del sofá, con los brazos cruzados y mirándose las puntas de los pies como listo para correr de nuevo.

"Al regreso me regalaron un carro, ¿un Lada?", interroga a Cary mientras se seca el sudor del labio superior y los pelos blancos de sus escasas cejas se disparan hacia arriba.

"Sííí", contesta ella, su "memoria", con un tono de ternura y ahogo en su voz. ¿Habría algo más bonito que permanecer fiel a los tuyos?, pienso en tanto los miro. "El salitre acabó con el carro. Nos mandaron a un taller por Carlos III. Nos pelotearon. No teníamos ni un medio. La gente quiere dinero. No lo vendimos, se desbarató", certifica con la mandíbula apretada y arqueando una ceja.

Otra vez lágrimas en los ojos de Lara. Une las manos como si rezase. Con la punta de los dedos apoyados en el mentón. Juraría que ahora desea perderse en esa laguna mental que tantos recuerdos ahoga...

Busco en la mochila los papeles. Le recuerdo sus logros, le reto sobre justas y adversarios. Necesito información.

"Tuvimos buenos relevos de cuatro por 100", anuncia en tono mesurado, como si estuviese intentando abrirse camino entre lo que fuese que iba a decir. "Ahí están las medallas para Cuba en Centroamericanos y del Caribe y Panamericanos, ahhhh, y mi quinto y octavo lugares en los Juegos Olímpicos de Moscú 80 en 100 y 200 metros", amplía y en sus labios aparece por vez primera una sonrisa, que acentúa su aspecto frágil y quebradizo.

"Silvio Leonard fue mi gran rival. Es mi amigo. Yo tenía buena arrancada natural, conmigo había que recogerse, pero Silvio era el mejor", certifica y por varios segundos una chispa feliz brilla en sus pupilas...

Una fuerte brisa hace volar los papeles. Algunos llegan hasta el balcón. Los busco y tropiezo con una puerta que parece ser manjar para el comején. Cary descubre la indiscreción de mi mirada y con un leve movimiento de hombros creo que me da la razón...

Lara no se desprende de la medalla en su cuello. Camina por la sala. Se deja caer y sus manos juegan con uno de los rotos del sofá. Se restriega las mejillas con dedos temblorosos y afirma: "Jesús Molina cará. Lo quise como mi papá, lo llevo aquí", asevera y se toca la sien, para indicar que hay cosas que jamás naufragan en las oscuras aguas del olvido. "Fue mi entrenador. Me enseñó, que en gloria esté".

Una risa brota de su garganta y la sofoca trancando el rostro como un cerrojo. ¿Qué habrá recordado?

"Ahora solo salgo a buscar el pan", apunta tosiendo. Se tapa la boca con el puño y con un gesto de resignación en las manos se cruza de piernas, dejando descansar una de ellas sobre la rodilla.

¿Me dicen que cumplió misión en el extranjero?, le pregunto.

"Sí", y asiente con vehemencia. "En Venezuela, ¿y?", alega y alza las palmas de las manos como pidiendo la intervención divina.

"En Perú en 1996", le rescata Cary, que recoge las medallas y la guarda en la vieja bolsa.

"Hay quien piensa que eso lo resuelve todo. No es así. De Venezuela pudo traer tres cajas. No un contenedor", aclara ella. Se muerde el labio y cierra los ojos indicándome que no desea seguir con el tema... ¿Estará hambrienta de explicaciones?

Osvaldo Lara se frota las rodillas como si se untara pomada. Se sumerge en su silencio tejido por el dolor. En su desnudez sin consuelo. Nos despedimos con pocas palabras. La puerta se cierra y devuelve un triste quejido. Al pie de la escalera el perro sigue en actitud de alfombra. En la calle es un ardiente mediodía de mayo y mi sombra en la acera llora una lágrima.

# Reflexiones en vísperas de Arte para Papá



| Jorge Rivas Rodríguez

A pocos días de concluida la Feria Arte para Mamá y en vísperas de otra similar dedicada a los padres, Arte para Papá, vale reflexionar en torno a un tema poco debatido, escasamente conocido y estrechamente relacionado con estos multitudinarios eventos organizados por el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC): las industrias culturales, las cuales garantizan la creación de productos cuyo mercadeo nacional e internacional, amén de sus aportaciones a la economía, resultan imprescindibles para el financiamiento de los programas y proyectos que están en función del desarrollo cultural.



**Por su calidad y diseño, entre las producciones asociadas al FCBC sobresalen los muebles del prestigioso artesano artista camagüeyano Alberto Cabalé; muchos se ofertan en las cadenas de tiendas de MLC, donde tienen alta demanda.** | foto: Cortesía del artesano artista

Dentro de las empresas pertenecientes al Ministerio de Cultura (Mincult), el FCBC es una de las que mayores logros registra; éxito alcanzado —entre determinadas depresiones productivas— durante un período de casi dos años signado por las limitaciones de recursos, sobre todo de materias primas, fundamentalmente debido a la proliferación de la pandemia de la COVID-19; además del recrudecimiento del bloqueo impuesto a Cuba por el Gobierno de los Estados Unidos.

A pesar de tal situación esta empresa presenta significativos cumplimientos de los encargos estatales y en la ejecución de obras priorizadas por el Gobierno y el Mincult; en tanto, la mayoría de los artesanos artistas —vinculadas a esta— han reinventado sus respectivos desempeños, sobre todo a través de innovaciones e inventivas que propicien sostener la calidad y utilidad de sus creaciones, muchas de las cuales coadyuvan a compensar las ausencias en las demandas existentes en el mercado interno.

Son numerosas las medidas adoptadas por esta institución para sostener importantes provechos en el trabajo de las industrias culturales y que repercuten directamente en beneficio de la educación estética de la población, y su estimable aporte como entidad generadora de ingresos económicos para el mantenimiento del sistema total de la cultura. Entre estas se destaca un

método de dirección que parte de la premisa de la unidad: en directivos y trabajadores de la empresa, quienes asimismo mantienen estrechas relaciones con los artistas, no solo como entes encargados de la orientación y control, sino con un diseño de interrelación que se erige sobre la base de las conexiones humanas. “La razón de ser del FCBC son sus creadores”, afirma Arturo Valdés Curbeira, el director general.

En ese interés, sobre todo, radica el éxito de una firma que incansablemente busca mecanismos insertados en la modernidad empresarial, en concordancia con el estudio de experiencias nacionales y extranjeras que posibiliten hacer rentable la creación artística sin perder la esencia que la define como portadora de cubanidad y hondo sentido de arraigo a los valores patrimoniales.

Con ese fin igualmente promueve el apego y uso de la ciencia y la técnica, para garantizar notables resultados en la eficiencia, la calidad y la innovación. Otro asunto muy potenciado en esta institución es la sustitución de importaciones, tema recurrente en todas las reuniones y debates con los artesanos artistas, y en cuya solución se han ideado fórmulas muy eficaces que tienen que ver con las llamadas alianzas productivas con otras empresas nacionales.

Para la dirección de esta entidad y sus dependencias existe claridad y conocimiento de que el talón de Aquiles de las ofertas que los creadores ponen a disposición de los cubanos continúa siendo su alto precio, un problema que está en correspondencia con los elevados niveles de inflación en el mundo, y del que Cuba no está exenta. La adquisición de materias primas reclama grandes inversiones de los artífices; amén de que muchas no hay entre los artículos que se expenden en las tiendas nacionales y deben ser importados.

Para coadyuvar a resolver este problema el FCBC creó el Grupo de Nuevos Negocios, con sedes en todo el país, el cual se encarga de tramitar las operaciones de exportación e importación mediante formas de gestión no estatal, con la participación de los creadores.

Liderada por Arturo Valdés Curbeira, un hombre extraordinariamente sencillo y sensible, con muchas y largas luces, enteramente abierto a la crítica e interesado en cuantas propuestas y proyectos emanen de los artistas asociados al FCBC, en sus recurrentes visitas a los talleres, estudios y galerías, así como a los más apartados rincones de la nación donde se hallan trabajadores y artífices que laboran en diferentes dependencias, él estimula el fortalecimiento de un sistema empresarial que funcione como mediador entre artesanos, artistas y mercado, con el fin de generar ingresos que posteriormente se reviertan en el desarrollo de la cultura nacional.

| Texto completo en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## Por un mejor Día Mundial del Medio Ambiente

La humanidad reclama acciones urgentes y efectivas ante el agravamiento de la triple crisis global que padece nuestro planeta



**La salud del planeta sigue deteriorándose a pasos agigantados, actualmente hay más de 3 mil millones de personas afectadas por la degradación de los ecosistemas.** | foto: AA Mundo

| Haroldo Romero Pérez

En los más diversos lugares de la Tierra se ha conmemorado este 5 de junio el Día Mundial del Medio Ambiente. La fecha marca el momento del año 1972 en que la comunidad internacional, convocada por la ONU, realizó la Conferencia sobre el Medio Ambiente Humano, evento que marcó una nueva y superior etapa de cooperación dirigida a favorecer las condiciones naturales de vida en nuestro planeta.

Desde entonces se han multiplicado los eventos mundiales, regionales y nacionales que, organizados por entidades especializadas e intersectoriales, han analizado los factores que inciden sobre la problemática medioambiental. Tales encuentros han adoptado —o sugerido— la ejecución de programas destinados a preservar adecuadamente los diferentes ecosistemas.

Transcurridos 50 años, no obstante algunos resultados positivos, la situación del medio ambiente ha continuado agravándose en todo el orbe, al punto de encontrarnos en un escenario que los expertos califican como una triple crisis planetaria: el cambio climático, la contaminación y la pérdida de naturaleza y biodiversidad.

A modo de ejemplo señalaremos que, según estudios científicos avalados por la ONU, los gases de efecto invernadero (GEI, generados por la quema de combustibles fósiles) incrementan sistemáticamente la temperatura global. Para evitar una catástrofe climática el mundo debe reducir a la mitad las emisiones anuales de los GEI de aquí al 2030 y alcanzar el nivel cero neto en el año 2050.

Más calor implica el aumento de los fenómenos meteorológicos extremos (como tormentas y sequías) y los desastres naturales, además de agravar la escasez de agua y alimentos, y otros impactos.

Las actividades humanas han modificado el 77 % de la superficie terrestre (excluida la Antártida) y el 87 % del océano; más de 2 mil millones de hectáreas de tierra están degradadas. Cada año se vierten al océano 11 millones de toneladas de plásticos y se producen 50 millones de toneladas de residuos electrónicos.

Más de 3 mil millones de personas son afectadas por la degra-

dación de los ecosistemas; y la contaminación ambiental causa la muerte prematura de unos 9 millones anualmente, además de múltiples enfermedades. Un millón de especies de la rica biodiversidad de animales y plantas se enfrenta a la extinción, afirman los expertos.

La comunidad científica coincide en señalar que tan nefasto panorama tiene su origen en gestiones efectuadas por la especie humana; que la Tierra se encuentra en estado de emergencia y tiende a empeorar; y que es indispensable, y posible, adoptar medidas efectivas urgentes para enfrentar estas amenazas, cuyos efectos padecen, principalmente, los menos responsables: los países de menor desarrollo.

Encuestas realizadas durante los últimos años a nivel internacional coinciden en identificar los trastornos medioambientales que padece el planeta como la principal preocupación de la población mundial.

Ante esta grave problemática, y la necesidad de acciones adecuadas, cada día cobran mayor vigencia las palabras del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz durante su discurso en la Conferencia de ONU Sobre Medio Ambiente y Desarrollo, pronunciado en el año 1992, en la Ciudad de Río de Janeiro cuando formuló aquella severa advertencia: “Una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre”.

En esa ocasión también denunció a las sociedades de consumo como responsables fundamentales de la atroz destrucción del medio ambiente, al tiempo que convocó a la aplicación de un orden económico internacional justo y a hacer más racional la vida humana. “Mañana será demasiado tarde para hacer lo que debimos haber hecho hace mucho tiempo”, sentenció tres décadas atrás el máximo líder de la Revolución cubana.

La humanidad todavía aguarda por el accionar de los grandes responsables de esta crisis, que son también los que tienen mayor capacidad para enfrentarla. Ellos debieran mostrar la resuelta voluntad que reclamamos todos, pues el tiempo disponible para una acción eficaz en aras de preservar nuestra casa común es, lamentablemente, cada día menor.



## Reinscripción favorece a trabajadores por cuenta propia

Un avance lento en la reinscripción de los trabajadores por cuenta propia caracteriza al proceso que tiene lugar hasta el 20 de septiembre próximo, con el propósito de ampliar las posibilidades para el ejercicio de nuevas actividades en cada negocio.

Según informó Carmen Rosa López, directora de Empleo no estatal del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), solo alrededor de un tercio de los trabajadores inscriptos que deben presentar su proyecto de negocio lo han hecho ya, un paso establecido por el Decreto Ley no. 44 del 2021, sobre el ejercicio del trabajo por cuenta propia.

Hay desconocimiento todavía de esa norma jurídica y existe confusión al pensar que se trata de una reinscripción de oficio, cuando el objetivo es que esos trabajadores puedan incorporar otras modalidades a su emprendimiento, razonó la funcionaria.

La importancia del trabajo por cuenta propia como fuente de empleo fue destacada también por Carmen Rosa, pues esta figura sumaba al cierre de abril a más de 567 mil personas, de las cuales 463 mil son titulares de licencia, que deben acudir a las direcciones de Trabajo municipales o a las entidades que emiten la licencia de operación del transporte, en el caso de quienes prestan ese servicio.

Eso incluye a 3 mil 262 titulares de licencia que tienen contratados a más de tres trabajadores, por lo cual deberán reconvertirse en una micro, pequeña o mediana empresa, cooperativa, o ajustarse a las normativas para el trabajo por cuenta propia, si quieren mantenerse en esa condición.

Una duda muy frecuente es cómo acceder al formulario para la presentación del mencionado proyecto de trabajo, el cual es preciso descargar del sitio web del MTSS, o solicitarlo con una memoria *flash* o cualquier dispositivo digital en las propias oficinas de trámites.

Lo esencial es efectuar una descripción de las actividades que se pretende realizar; dónde y con cuáles trabajadores se hará, en qué horario y bajo qué régimen de seguridad social, otro beneficio primordial que permite seleccionar la escala de su contribución especial, para una futura pensión por jubilación.

La trascendencia de la reinscripción está además en que, vencido el plazo de un año que estableció el mencionado decreto ley en septiembre venidero, a quienes no hayan cumplido con ese trámite se les cancelaría la autorización para trabajar por cuenta propia. | Francisco Rodríguez Cruz

## Tarea Vida, entrañable amiga

Acciones a favor del entorno crecen en Ciego de Ávila, sede del acto nacional por el Día Mundial del Medio Ambiente

| José Luis Martínez Alejo

Las precipitaciones inau-gurales de la temporada ciclónica 2022 potencian la vitalidad de la vegetación y las acciones para minimizar peligros, vulnerabilidades y riesgos asociados a inundaciones por intensas lluvias en Ciego de Ávila, sede de las actividades nacionales por el 5 de junio, Día Mundial del Medio Ambiente.

En correspondencia con el objetivo principal de la celebración este año —relacionado con la campaña para reducir las pérdidas de alimentos en el planeta y el lema Una sola Tierra—, la delegación territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), reconoce que se introducen prácticas de producción y consumo sostenibles, así como también la reconversión de tecnologías en el sector industrial, con vistas a desarrollar sistemas productivos amigables con el medio ambiente.

El Máster en Ciencias Rafael Pérez Carmona, delegado de ese organismo en el territorio avileño, destacó entre los resultados las ventajas de la Tarea Vida, plan del Estado cubano creado en el 2017 para el enfrentamiento al cambio climático.

Una de las prioridades de esa estrategia medioambiental fue el vertimiento de 1 millón de metros cúbicos de arena en áreas del polo



El avileño municipio de Florencia es uno de los territorios montañosos priorizados por el proyecto internacional Conectando Paisajes con un modelo de ordenamiento ambiental para el adecuado manejo de los recursos naturales. | foto: Del autor.

turístico Jardines del Rey, donde se recuperaron 10 kilómetros de playa afectados por fenómenos naturales, y realizan en la actualidad la siembra de plantas costeras.

“La rehabilitación de los sistemas de diques y pases de agua en el Gran Humedal del Norte ha permitido controlar los peligros de salinización de los suelos y trabajar por el equilibrio de la biodiversidad”, subrayó el investigador.

Mencionó también entre los logros de la provincia el traslado de 147 familias de los poblados pesqueros de Punta Alegre y Júcaro hacia lugares seguros ante posibles penetraciones del mar, gestión que continuará en el presente año.

Más vitalidad logran los procesos económicos y sociales con los proyectos internacionales vinculados a la Tarea Vida, tales como los denominados Resiliencia Costera, Mi Costa y Conectando Paisajes.

Este último impacta en la conservación del ecosistema montañoso, el establecimiento de corredores biológicos y el mejoramiento

de la calidad de vida de los habitantes de la región especial de desarrollo sostenible Bamburanao, en el avileño municipio de Florencia.

Allí sobresalen los dividendos de Rincón Los Hondones, una de las finca-escuela para producir alimentos. Sus propietarios Osvelto Gómez Reina y Ana Elsy Guerra transmiten sus experiencias a estudiantes universitarios en actividades docentes e investigativas.

Otro avance, entre unas 50 acciones medioambientales, lo constituye el manejo integral del Gran Humedal del Norte, segundo mayor de su tipo en Cuba, tras la Ciénaga de Zapata, y que cuenta con las áreas protegidas Reserva Ecológica Centro-oeste de Cayo Coco y los refugios de fauna Loma de Cunagua y El Venero.

La celebración del Día Mundial del Medio Ambiente, con un amplio programa de actividades hasta el 20 de diciembre en Ciego de Ávila, también incita en los nuevos actores económicos un consumo sostenible, una producción más limpia y una economía circular.



Osvaldo Vázquez. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda



| Joel García

Con asientos reservados para semifinales de los Alazanes de Granma, los Cocodrilos de Matanzas y los Gallos de Sancti Spíritus, la 61 Serie Nacional de Béisbol solo espera por la porfía entre los Tigres de Ciego de Ávila y los Huracanes de Mayabeque para avanzar en la búsqueda del campeonato.

Con el match favorable a la tropa de Yorelvis Charles (3-2), el estadio Nelson Fernández,

de San José de las Lajas, acogerá este lunes el sexto partido. Obligados a ganar para aspirar a una definición el séptimo encuentro, los anfitriones deben enviar al box a su as Yadián Martínez, en tanto Marlon Vega estará listo para salir al primer titubeo o para preservar una sonrisa.

Sin apuros, pero deseosos de no tensar los nervios hasta el martes, los avileños apostarán a su ofensiva (la tercera más productiva entre los ocho conjuntos de la postemporada con cinco jonrones y siete dobles), encabezada por Raúl González y Osvaldo Vázquez, con par de cuadrangulares cada uno. De complicarse las cosas, Dachel Duquesne pudiera lanzar en busca de su tercer éxito en estos *play off*, en los que ha sido un verdadero látigo para sus rivales.

El director de los Huracanes, Michael González, sabe cuánto necesita que el binomio Dennis Laza-Yasniel González lleve la voz cantante

con el madero, al tiempo que la defensa debe ser más precisa para defender un cuerpo de lanzadores jóvenes y con deseos de ganar.

De las subseries finalizadas, más allá de los aplausos para los vencedores, debemos resaltar la combatividad de los pinareños ante unos espirituanos que rompieron el maleficio de no vencer un séptimo juego. Para Las Tunas e Industriales quedan como asignaturas pendientes análisis particulares. En el caso de los Leñadores se vislumbra un relevo de figuras y mayor trabajo con el pitcheo, en tanto para la capital no bastará con otro cambio de mentor. Se impone imprimirle a ese talento inmenso el gen ganador, perdido tras 12 años y que no se transmite espontáneamente.

La Comisión Nacional de Béisbol recuerda que las semifinales se iniciarán, al tercer día que concluyan los cuartos de final, en Sancti Spíritus con la visita de los yumurinos de Armando Ferrer; y en Bayamo con el triunfador de lo que pase en Mayabeque.

## Último pasaje: ¿tigres o huracanes?